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共享企业怎么共享呢共享企业怎么共享呢？？现在大家有在现在大家有在
议论议论，，尤其是共同富裕提出之后尤其是共同富裕提出之后，，社会上也社会上也
有一些误解有一些误解，，比如说比如说，，是不是要是不是要““杀富济杀富济
贫贫”？”？是不是要搞新的公私合营是不是要搞新的公私合营？？是不是是不是
又回到又回到““大锅饭大锅饭””的年代的年代？？过去我们计划经过去我们计划经
济搞济搞““大锅饭大锅饭”、”、平均主义平均主义，，使得社会没有活使得社会没有活
力力，，干多干少一个样干多干少一个样，，干和不干一个样干和不干一个样，，大大
家都记忆犹新家都记忆犹新。。今天我们讲的共享今天我们讲的共享，，有没有没
有一个办法有一个办法，，既能解决平均主义这种养懒既能解决平均主义这种养懒
人的制度人的制度，，同时又能够让劳动者分到该分同时又能够让劳动者分到该分
的利益的利益，，让社会更加公平让社会更加公平，，打造企业里的打造企业里的

““橄榄型橄榄型””结构结构，，在初次分配时就能够实现在初次分配时就能够实现
共同富裕的目标共同富裕的目标？？有没有这样一个办法有没有这样一个办法，，
既能够照顾到效率既能够照顾到效率，，又能够照顾到公平又能够照顾到公平？？
我觉得是有的我觉得是有的，，这就是机制这就是机制，，就是企业的内就是企业的内
部机制部机制。。

内部机制是什么呢内部机制是什么呢？？内部机制就是企内部机制就是企
业的效益和员工的利益之间的关系业的效益和员工的利益之间的关系，，如果如果
他们之间有关系他们之间有关系，，就有机制就有机制，，如果没有关系如果没有关系
就没有机制就没有机制。。企业的效益好企业的效益好，，员工们的利员工们的利

益就多益就多；；企业的效益差企业的效益差，，员工利益就少员工利益就少。。到到
底机制该怎么打造底机制该怎么打造？？

其实说到机制其实说到机制，，这并不是一个新的名这并不是一个新的名
词词。。早在清朝的时候早在清朝的时候，，晋商就有很好的机晋商就有很好的机
制制。。比如说山西平遥票号比如说山西平遥票号，，它设立了银股它设立了银股
和身股和身股，，银股就是金融资本银股就是金融资本，，就是东家就是东家，，身身
股是谁呢股是谁呢？？就是人力资本就是人力资本，，就是掌柜的就是掌柜的、、账账
房先生和伙计们房先生和伙计们。。年底分红的时候年底分红的时候，，银股银股
分分5050%%，，身股里身股里，，掌柜的和账房先生相当于掌柜的和账房先生相当于
管理骨干和技术人员管理骨干和技术人员，，分分2525%%，，伙计们就是伙计们就是
广大员工广大员工，，分分2525%%，，就这样一个分配机制就这样一个分配机制，，形形
成了一些很强大的晋商成了一些很强大的晋商，，他们发展非常之他们发展非常之
好好。。这是一个有年头的例子这是一个有年头的例子。。

改革开放以后改革开放以后，，国有企业的改革始终国有企业的改革始终
围绕着如何能够有一个让员工有积极性围绕着如何能够有一个让员工有积极性、、
创造性的机制而展开创造性的机制而展开。。不管最初的放权让不管最初的放权让
利也好利也好，，承包制也好承包制也好，，这些其实根本的想法这些其实根本的想法
都是打破都是打破““大锅饭大锅饭”，”，解决过去传统的干多解决过去传统的干多
干少一个样干少一个样，，干和不干一个样干和不干一个样，，激励我们的激励我们的
干部干部、、员工有积极性员工有积极性。。 （下转第三版）

中国企业改革与发展研究会会长、中国上市公司协会会长宋志平：

共同富裕下的共享企业建设

共同富裕是社会主义的本质要求共同富裕是社会主义的本质要求，，也也
是人类的共同理想是人类的共同理想。。改革开放以后改革开放以后，，我国我国
经过了让一部分人先富起来经过了让一部分人先富起来，，形成了今天形成了今天
的经济实力的经济实力。。党的十八大以后党的十八大以后，，我们加快我们加快
推行扶贫事业推行扶贫事业，，全面建成了小康社会全面建成了小康社会。。现现
在我们进入一个新的阶段在我们进入一个新的阶段，，在这个新的阶在这个新的阶
段里段里，，我们把共同富裕的实质性进展作为我们把共同富裕的实质性进展作为
其中的重要内容其中的重要内容。。共同富裕共同富裕，，我认为它的我认为它的
核心实际上是共享核心实际上是共享。。

20152015年党的十八届五中全会提出了年党的十八届五中全会提出了
““创新创新、、协调协调、、绿色绿色、、开放开放、、共享共享””的五大发展的五大发展
理念理念。。习近平总书记指出习近平总书记指出：“：“共享理念实质共享理念实质
就是坚持以人民为中心的发展思想就是坚持以人民为中心的发展思想，，体现体现
的是逐步实现共同富裕的要求的是逐步实现共同富裕的要求。”。”共同富裕共同富裕
的核心为什么是共享呢的核心为什么是共享呢？？因为只有共享的因为只有共享的
理念理念，，才能够使我们实现共同富裕才能够使我们实现共同富裕。。

从社会的发展阶段来看从社会的发展阶段来看，，现在我们到现在我们到
了一个高科技了一个高科技、、新经济的发展阶段新经济的发展阶段，，在这在这
样一个发展阶段里样一个发展阶段里，，人力资本成为资本中人力资本成为资本中
最重要的要素最重要的要素。。过去是金融资本过去是金融资本，，现在是现在是

““人力资本人力资本++金融资本金融资本”，”，这两个资本都非这两个资本都非
常重要常重要。。过去我们叫劳动者过去我们叫劳动者，，现在叫知识现在叫知识
工作者工作者，，也就是人力资本成了我们这个社也就是人力资本成了我们这个社
会中非常重要的资本会中非常重要的资本。。所以我们不光要所以我们不光要

让金融资本参与分配让金融资本参与分配，，也要让劳动者也要让劳动者、、人人
力资本参加分配力资本参加分配，，人力资本成为一项重要人力资本成为一项重要
的要素的要素。。

从共同富裕的一个现实要求从共同富裕的一个现实要求———希望—希望
打造成打造成““橄榄型橄榄型””的社会结构来看的社会结构来看，，我们也我们也
需要让人力资本参与财富分配需要让人力资本参与财富分配。。所谓所谓““橄橄
榄型榄型”，”，就是中间粗两边细就是中间粗两边细，，扩大中等收入扩大中等收入
群体比重群体比重，，其实这是非常重要的其实这是非常重要的。。这些年这些年，，
从全球来看从全球来看，，两极分化都比较严重两极分化都比较严重。。瑞士瑞士
信贷发布的信贷发布的《《20212021年全球财富报告年全球财富报告》》中指中指
出出，，到到20202020年底年底，，全球最富有的全球最富有的1010%%的人群的人群
拥有全球拥有全球8282%%的财富的财富，，其中最富有的其中最富有的11%%的的
人群拥有人群拥有4545%%的财富的财富，，而处于全球财富底层而处于全球财富底层
的的5050%%的人群拥有财富占比不足的人群拥有财富占比不足11%%，，这就这就
是今天我们的问题是今天我们的问题。。处于全球财富金字塔处于全球财富金字塔
顶尖的这顶尖的这11%%的人口的人口，，他们的财富主要是怎他们的财富主要是怎
么创造的么创造的？？主要是以资本来创造的主要是以资本来创造的。。而而
5050%%的这些低收入的人群的这些低收入的人群，，他们基本上没有他们基本上没有
资本收入资本收入，，这就是今天的现状这就是今天的现状。。所以所以，，今天今天
如果要创造一个共享社会的话如果要创造一个共享社会的话，，我觉得很我觉得很
重要的就是要把人力资本放进来参与分重要的就是要把人力资本放进来参与分
配配，，否则并不容易做到否则并不容易做到。。人力资本今天成人力资本今天成
了非常重要的资本了非常重要的资本，，这就是我讲的关于共这就是我讲的关于共
享大的逻辑享大的逻辑。。

在整个财富创造过程中在整个财富创造过程中，，企业是最重企业是最重
要的要的。。20202020年我国企业的收入占全社会年我国企业的收入占全社会
GDPGDP 的比重超过的比重超过 9090%%，，企业研发费用占全企业研发费用占全
社会总研发费用的比重超过社会总研发费用的比重超过 7575%%。。我们我们
现在要想做大蛋糕现在要想做大蛋糕，，首先我们的企业要快首先我们的企业要快
速发展速发展。。在这个过程中在这个过程中，，企业的积极性到企业的积极性到
底应该怎么来底应该怎么来？？这是我想给大家谈的这是我想给大家谈的
问题问题。。

企业的目的到底是什么企业的目的到底是什么？？这么多年这么多年
来来，，围绕着企业的目的围绕着企业的目的，，我们有过很多讨我们有过很多讨
论论。。结论也一直在变化结论也一直在变化。。美国有一个大企美国有一个大企
业组成的商业圆桌会议业组成的商业圆桌会议，，它在它在2020世纪世纪7070年年
代成立代成立，，2020世纪世纪9090年代提出来企业的目的年代提出来企业的目的
是要让股东利益最大化是要让股东利益最大化，，并不断重申这一并不断重申这一
原则原则。。这对全球的企业影响很大这对全球的企业影响很大，，对我们对我们
中国企业的影响也很大中国企业的影响也很大。。我们经常讲我们经常讲，，企企
业的目的就是要让股东利益最大化业的目的就是要让股东利益最大化。。

但到但到20192019年年，，美国的大企业商业圆桌美国的大企业商业圆桌
会议修改了企业的目的会议修改了企业的目的，，他们认为企业的他们认为企业的
目的应该是让社会更美好目的应该是让社会更美好，，企业要注重利企业要注重利
益相关者的利益益相关者的利益。。所谓利益相关者的利所谓利益相关者的利
益益，，就是包括企业所有者就是包括企业所有者、、员工员工、、客户客户、、供应供应
商商、、银行银行、、社区等等在内的这些利益相关者社区等等在内的这些利益相关者
的利益的利益。。而其中员工的利益是非常重要的而其中员工的利益是非常重要的

利益相关者的利益利益相关者的利益。。也就是说也就是说，，我们办好我们办好
企业的目的企业的目的，，发生了重大的改变发生了重大的改变。。做企业做企业
不仅要照顾股东的利益不仅要照顾股东的利益，，也要照顾到管理也要照顾到管理
者者、、技术人员和员工的利益技术人员和员工的利益。。

西方人现在讲得比较多的是西方人现在讲得比较多的是““觉醒商觉醒商
业业”“”“觉醒企业觉醒企业”“”“觉醒企业家觉醒企业家”。”。为什么叫为什么叫
觉醒呢觉醒呢？？就是说不能只想到股东利益就是说不能只想到股东利益，，而而
要想到利益相关者的利益要想到利益相关者的利益，，所以觉醒企业所以觉醒企业
有三大底线有三大底线，，第一条是环保第一条是环保，，重视环境保重视环境保
护护；；第二条是社会责任第二条是社会责任；；第三条是利益相第三条是利益相
关者关者。。

我觉得我觉得，“，“觉醒企业觉醒企业””在我们中国当前在我们中国当前
的语境下的语境下，，应该叫共享企业应该叫共享企业。。因为在中国因为在中国
说觉醒企业说觉醒企业，，很多人不太懂指的是什么很多人不太懂指的是什么，，如如
果给它加上合适的词汇果给它加上合适的词汇，，我认为那就是共我认为那就是共
享企业享企业，，就是让我们的所有者就是让我们的所有者、、让我们的员让我们的员
工工、、让其他利益相关者让其他利益相关者，，都能够共享企业的都能够共享企业的
财富财富，，这是共享企业这是共享企业。。

共享企业能够实现共同富裕下的共共享企业能够实现共同富裕下的共
享享，，那么到底怎么去落实那么到底怎么去落实。。我们提出了共我们提出了共
同富裕的核心是共享同富裕的核心是共享，，在中国社会里在中国社会里，，其实其实
共享可以通过企业这个平台共享可以通过企业这个平台，，企业要建设企业要建设
成什么样的企业成什么样的企业？？要建设成共享企业要建设成共享企业，，这这
是我们的一个大的逻辑是我们的一个大的逻辑。。

很高兴来参加第五届《清华管理评论》管理创新高峰论坛。《清华管理评

论》诞生在清华大学百年校庆之际，是一本坚持思想性和专业性、关注企

业管理前瞻性和时效性的问题、贴近中国企业实践的高端管理评论刊物。最

近这一段时间，共同富裕引发了热议，我想围绕“共同富裕下的共享企业建设”

这一主题，和大家分享三段话。

共同富裕的核心是共享

共享企业是实现共同富裕的基石

共享机制是共享企业的活力
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